

Noticiero de Soria

Sábado 5 de Enero de 1901.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

SIGLO II—AÑO XIII—NÚM. 1083

LOS SALICILATOS DE VIVAS PÉREZ

Adaptados de Real orden por el Ministerio de Marina, por el de Guerra y recomendados por Academias de Medicina nacionales y extranjeras.

CURAN PRONTO Y BIEN

Á LOS ANCIANOS, Á LOS TÍSICOS,

Á LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se ve un remedio verdaderamente heroico que corta su diarrea mortal casi siempre.

Á LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos ligran su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante.

Á LOS NIÑOS en la dentición y destete; á los que padecen

CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO y á todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, TIFUS Y AFECCIÓN COLERA, NES HÚMEDAS DE LA PIEL.

Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Son falsas todas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción transparente con los nombres del medicamento y del Autor.

NOTICIERO DE SORIA

Se publica los miércoles y sábados.

Oficinas: Collado, 42, bajo.

(Es el periódico más barato de la provincia.)

Precios de suscripción.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

Las plantas y las aves.

A la repoblación de los montes no se atiende en nuestra patria como procede.

El clamoreo de los hombres de ciencia acerca de este extremo es completamente inútil.

Mientras tanto continúa la tala en muchos puntos de nuestra Península, como si el árbol fuera un enemigo, en vez de ser poderoso auxiliar del hombre.

En vano un Ministro ilustrado dispuso que al borde de todas las carreteras se plantaran árboles, tanto para sanear el ambiente, como para dar sombra al caminante durante los calurosos días del verano.

En muchas provincias aun no se han decidido á poner en práctica tan buena medida; y en otras los árboles han desaparecido mediante los atentados más execrables.

Sitios hay en España donde los montes presentan calvas enormes, producidas por la frecuencia de las aludidas talas, y si los cálculos no se equivocan, durante los últimos treinta años han sido arrancados en fincas particulares, por la incuria ó la ignorancia de sus dueños mas de dos millones de árboles.

A la despoblación de plantas en diversas comarcas se deben males gravísimos, prolongadas sequías en algunos puntos, inundaciones en otros por no encontrar las aguas un medio natural que las contenga, el cambio de temperatura en muchos, al faltar el abrigo con que antes contaba el terreno y el saneamiento que se consigue con el concurso de numerosas plantas que purifican el aire.

No se consigue, como hemos dicho antes, que por previsión se lleve á cabo el buen propósito de la repoblación de plantas, ni que estas sean respetadas como es costumbre general en todos los países cultos.

El sordido interés no se detiene nunca ante las consecuencias funestísimas de esas talas que nos dejan sin árboles, y si esto ocurre con relación á personas de cierta instrucción, no hay que decir lo que por el gusto de causar daño hacen las no educadas.

Enemigos de los árboles no son solo los muchachos que se entretienen en arrancar

las ramas y hacer boquetes en el tronco, por donde se escape la savia, sino personas mayores que tratan las plantas y las flores con mayor desconsideración que los salvajes.

Respecto á los pájaros sucede lo mismo, como lamentando este vergonzoso extravío hemos demostrado muchas veces.

No se respeta la veda en muchas provincias, burlando la vigilancia con la tenacidad del contrabandista ó el matutero.

En otras hay verdadera complacencia en destruir los nidos, diversión á que se entregan enjambres de muchachos, con tal encarnizamiento que algunas especies quedan destruidas.

Los aficionados á la caza menuda son peores que los chiquillos.

Con escopetas ó con redes matan las aves que más favorecen al agricultor, las que limpian de larvas y de insectos y gusanos roedores los campos, á cambio de la cantidad insignificante de frutas ó de semillas que necesitan para su sostenimiento.

Inútilmente se ha querido estorbar este vandalismo tradicional, sostenido por bárbaras costumbres, la perversión del gusto, dictando medidas para evitarlo.

Esas medidas tomadas á burla, con el atrevimiento de la ignorancia, no son respetadas y hasta se protesta contra su sentido moral como si se entrañasen una tiranía.

Así estamos en los comienzos del siglo XX. Es una de las más vergonzosas manifestaciones de atraso.

Y mientras en el país no se aprenda á respetar prácticamente las plantas y las aves, estaremos á muy bajo nivel por lo que respecta á la masa general.

A. FERNÁNDEZ Y GARCÍA.

LA PRODUCCIÓN DE LA LANA EN EL MUNDO.

La producción de la lana en todo el globo terráqueo puede evaluarse anualmente

en 3.000 millones de kilos, que representan un valor de 8.000 millones de pesetas.

Austria y Nueva Zelandia poseen 15 millones de carneros, los cuales producen 100 millones de kilos de lana, con un valor de 600 millones de pesetas.

En el Cabo de Buena Esperanza los rebaños producen 15 millones de kilos de lana, que importan 50 millones de pesetas.

En la República del Río de la Plata se cuentan á lo menos 100 millones de kilos, que dejan anualmente un producto de 250 millones de pesetas.

En los Estados Unidos, que existen más de 50 millones de carneros, no produce suficiente lana para abastecer la industria americana, la cual se ve obligada á importar enormes cantidades de ese producto textil de Australia y del Río de la Plata.

La Europa posee 200 millones de carneros, que dan igual cantidad de kilos de lana, con un valor de 900 millones de pesetas.

El Africa, ó sea Marruecos, Argel y Túnez, producen lana en cantidad muy apreciable y de calidad excelente.

Rusia es la nación que ocupa el primer lugar en Europa como productora de lana; luego viene Inglaterra, después Alemania, Francia, Austria, Italia y España.

Debe hacerse observar, como dato interesantísimo y exacto, que si bien España no ocupa alto lugar en esa estadística, es únicamente por lo que se refiere á la cantidad de su lana, pues su calidad no reconoce rival en el mundo.

Los magníficos vellones procedentes del ganado merino, genuino y exclusivamente español, son solicitados en todos los mercados de Europa, y alcanzan un precio mucho más elevado que las lanas de otras naciones.

La India, el Asia Central y la China se calcula que producen anualmente 150.000 kilos de lana.

tes hacia la izquierda, en dirección de Alepo. Pasamos por las aldeas de Djefré, Sifré y Wivab, y seguimos por largo espacio las orillas de un lago salobre, llamado Es Sabokha, sorprendiéndome sobremanera el aspecto rarísimo de las casas que encontrábamos, y donde hacíamos noche, más parecidas á moradas de castores que á viviendas humanas, pues se componen todas ellas de varias cúpulas unidas entre sí por una pared de adobes y á cinco ó seis codos del suelo.



viaje, colocado sobre una roca cortada á pico.

Penetramos en la población tan pronto como nos lo permitieron las tropas persas encargadas de su custodia, y presto supimos que el ejército salido de Bagdad aun no había llegado, si bien no le faltaría mucho. En efecto, no terminó su carrera el día siguiente sin que fueran descubiertas las avanzadas, entrando á poco la parte más escogida con los jefes, pues lo restante, que subía nada menos que á 50.000 hombres, acampó en las cercanías por no hallar acomodo tanta gente en el pueblo.

Esperé aún otro día para presentarme al General, llevando á mano la carta en que mi Señora le daba cuenta de quien era yo y cuales fueron mis servicios prestados, y tan buena acogida me dispuso mi nuevo jefe, que acto continuo puso un escuadrón á mi mando, gracias, según yo creo, á las alabanzas que me tributaba el pergamino. Sin cosa digna de mención salimos dos días después de Hit, formando á orillas del Éufrates una larguísima columna que suspendía la quietud del desierto con sus cantos y algazara.

En las cercanías de las poblaciones veíanse norias gigantes, destinadas á sacar el agua del río y verterla sobre los jardines y huertos próximos. Se componen tales artefactos de una enorme rueda de madera entre dos montantes de mampostería, que se levantan, el uno de la orilla, y el otro en la

hubieran podido conocerse hasta aquel momento.

Art. 326. La matanza, degüello y demás operaciones propias se efectuarán como disponga el reglamento.

Art. 237. Muertas las reses se practicará segundo reconocimiento facultativo durante el oreo, y si de él resulta que alguna res ó parte de ella se hallase en estado insalubre se prohibirá la venta de la carne, y se obligará al vendedor á enterrar las que indiquen principio de corrupción, sin permitirse bajo pretexto alguno se reparta á los pobres.

Art. 328. El administrador cuidará de que en el matadero se guarde el orden y compostura por todos los que intervengan en él, no permitiendo juegos, apuestas, disputas, ni tampoco que se maltrate ó insulte á persona alguna de las que concurren al establecimiento.

Art. 329. Durante las horas de matanza no se permitirá más gente en el matadero que las personas que por razón de su oficio tengan que intervenir en ella y estén convenientemente autorizados.

De nuestro siglo.

(LENGUAJE FONÉTICO)

Ke el siglo beinte á empezado en martes i ke por ser tal día sgan pronostikos de mal auero algunos profetas *churles* i kieran sakar punta á lo ke en el á de suceder; frankamente, no estoi konforme.

Ke el siglo beinte á empezado en ke, segun todos los kalkulos, empieza el siglo kon bastante mal *Tiempo* es dezir kon mucho frio, i para librarse de el es necesario abrigo i no salir del *Gabinete*. Si apesar de no salir—mas que á lo puramente preciso—alguno se konstipa, le akonsejamos komo remedio eficaz, jarabe de *Romero koncentrado*, pastillas de *Montes Sierra* ó píldoras de *P. Montaña*, por kontener guaiacól, mucho guaiacól.

De estas sanas azbertenjas, komo precezo igieniko, suponemos an de tomar buena nota (estilo *Paraiso*) nuestros politikos *principio de siglo*.

Al siglo beinte, eredero del diezinuebe, llamado—i no por apodo—siglo de las luzes, podemos bautizarle, por zora i sin perjuicio, kon el sobrenombre de *siglo de la remolacha* ó del *aire komprimido*, pues tanto akella komo este, an de producir una gran rebolucion en el globo i sobre todo en España.

¡Dichoso siglo, ke dulce há á ser bibir en él!

Ke el bienestar del *publico Tesoro*, la politica, la ciencia, la literatura, las artes, la industria i en fin todas las ramas del umano saber i todas las fuentes de la rikeza española an de llegar á su maior apojeo, no kabe la mas pekeña duda.

¡O! ¡Konké envidia nos han de mirar las demas naciones kuando kontemplan desde cerka kon toda la majia de luzes y colores, brillo y esplendor la hermosa perpestita de la España floreciente!

¡O! *Aire komprimido!* ¡Suelta las balbulas de tu poder i enseñoreate por todos los ambitos del mundo!... ¡Deja á la antigua electricidad, al anciano bapor i demuestra los ke el calor, la luz y el mobimiento son de tu esclusbida propiedaz por las bentajas ke sobre ellos tienes!... ¡*Klama, no ceses; homo trompeta alza tu voz i declara al mundo del progreso, tu poder inmenso!*

¡O! *remolacha!* ¡Por ti se lebanan esos

suntuosos edificios en kuas paredes se destacan kuadrangulares bentanas ke arrojan al interior los brillantes destellos del astro del dia, al atravesar los bidrios multikolores de ke están guarnecidas!

¡Por ti *incomparable remolacha*, se muben alegres i kadenciosas, kual si fuera la bibracion de las alas de un angel, los pulimentados engranes de infinidaz de makinanas dedikadas á estrecharse entre sus brazos. ¡

¡Kuantas i kuan produktibas *kampañas* estas aciende... mejores mil veces ke *akellas* otras ke en *akellos* paisés i en *akel* siglo, se izieron kon la kaña...!

¡O! *Aire komprimido; inbencible remolacha...*

Kon bosotros se *inundaran* de oro las arkas de la Nacion. Buestro genio, kreará mil industrias i embolberá en un k'os á los ombres, si bien desentrañando bu estros sekretos pronunciaran los sabios un *Eureka*.

¡Kon bosotros cesará el llanto de los deseredados de la suerte,... sereis los titanes de la rikeza i la mas *fresca* aunke *dulce* rekompensa á la *umaidaz*.

Bosotros, abeis benido á ser la berdadera *tia Jabiera* de la *regeneracion* de ke tanto se abló el pasado siglo.

En el presente se *estenderá* buestro nombre komo *estendido* está el Almanake de Bayly Bailliere en el komercio, i el de el empleado en las oficinas publikas.

Por lo tanto, kaballeros, ai ke komprimirse i remolacharse, por más ke kon tanta remolacha i tanto aire komprimido terminemos por..... K.....

PIO.

Noticias

Ferrocarriles.

El minero de Olvega.

Segun nos dicen de la villa de Agreda, llegan ya los trabajos de explanación hechos en este ferrocarril minero hasta dos kilómetros cerca de Olvega.

Hasta Agreda están ya tendidos los rails, esperándose que el día quince del actual llegue ya la primera máquina.

—Que resulten todas las explotaciones de mineral de hierro es lo que que hace falta.

El hullero de Torrelapaja.

Ha quedado constituida en Madrid la

«Sociedad Hullera de Ciria-Torrelapaja», la cual tendrá su domicilio social en la calle del Almirante, 20, principal.

Entre las personas que constituyen el Consejo de Administración figura el canónigo Doctoral de Soria don Pedro Dominguez que ha regresado ya de Madrid donde se halló el día de la reunión.

Ha sido muy favorablemente comentada la circunstancia de no necesitar este negocio de suscripción pública para la emisión de acciones, por estar ya cubierto completamente todo el capital social.

Esto y las fundadas esperanzas de la mejor explotación, hacen augurar días prósperos para la comarca soriana, en parte, y mucho más principalmente para la aragonesa.

Se nos dice, y de ello habría que alegrarse, que comenzarán en no lejano plazo, las obras para la construcción del ferrocarril hullero de Calatayud-Torrelapaja.

En toda la región hullera, se construirán viviendas para los obreros; se constituirá un economato y se tendrán muy en cuenta las prescripciones de la reciente ley de accidentes del trabajo, que es lo que tanto á los obreros conviene al salir de sus hogares á trabajar.

Soria en París.

Con gran satisfacción hemos sabido que han sido premiadas con *Medalla de plata*, en la gran Exposición Universal de París, las excelentes aguas ferruginosas, propiedad de nuestros paisanos los señores don Hilarión Martínez Aragón y don Justo Crespo, vecinos de la villa de Vinuesa.

Ahora que va á construirse la tan deseada carretera de Pirares, y que se facilitará más comodidad en los viajes como en los transportes, podrán ponerse en verdadera explotación las aguas ferruginosas de Vinuesa que ya han devuelto la salud á muchos enfermos.

—No solo los señores Aragón y Crespo están de enhorabuena, y á los cuales sinceramente felicitamos, sino también la rica comarca pinariega, en la que tan admirablemente puede veranearse no habiendo de faltar mayores atractivos de hoy en adelante.

A las aguas ferruginosas de Vinuesa, no les falta más que el anuncio y el bombo que á otras de peores condiciones de otros países se les ha dado, pero mayor garantía es la de haber sido premiadas con tan honroso distintivo en un Certamen de la

importancia alcanzada por el parisien, al cual fueron presentadas muy modestamente y sin recomendaciones de ningun género, resultando premiadas por su bondad y pureza.

Esta noche sale para la villa de Morón de Almazán la banda de música municipal de Soria, con objeto de la inauguración de la traida de aguas potables á dicha villa.

—No podemos decir otro tanto los vecinos de esta capital, que cada vez estamos peor de aguas potables *por elevar* y de fuentes discontinuas por no tener agua á diario.

Y dirán los de Morón, los *cacareados* son los de la Ciudad y los que en esta ocasión nos comemos el gallo, nosotros.

Agua á nuestro Ayuntamiento le pedimos por favor que ufanos ya se nos burlan los vecinos de Morón.

El día trece del corriente y hora de las doce, tendrá lugar en el Círculo de la Amistad, el remate en pública subasta para el abastecimiento de consumos de la Sociedad, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Conserjería del mismo, pudiendo presentar proposiciones arregladas al formulario expuesto al público en dicho Círculo, hasta media hora antes de la señalada para el remate, dirigiendo los pliegos cerrados al Presidente de la citada Sociedad.

El «Boletín Eclesiástico» publica la Carta Pastoral del Ilmo. Prelado de esta Diócesis de Osma, con motivo de fin y principio del siglo y que se dará lectura de la misma á los fieles diocesanos.

Por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, se ha dispuesto que solo en las Tesorerías de las provincias en que radiquen los registros ó concesiones de minas puedan y deben hacerse los depósitos para gastos oficiales de los expedientes mineros que se promuevan.

Durante el pasado año de 1900, se ha recaudado en el cepillo de las limosnas para el pan de San Antonio, la considerable suma de 965 pesetas 65 céntimos.

Con tan crecidas limosnas han sido socorridos los pobres de esta capital, en los días quince y primeros de cada mes. En el día del santo Faunaturgo 18 de

Art. 330. El romaneo se efectuará en presencia del dueño de la res, ó de su representante con intervencion del administrador de la casa matadero, ó del funcionario que designe el Municipio, en la mañana del día siguiente al de la matanza anotando rigurosamente los expresados funcionarios el peso exacto de cada res, cuya nota de peso se consignará en el parte diario del administrador en casilla separada y firmada por el referido funcionario.

Art. 331. Las reses después de practicados los anteriores reconocimientos, serán marcadas por el administrador, antes de salir para los puestos de venta.

Art. 332. El transporte de carnes y canales se verificará envueltas en lienzo blanco y limpio, y los conductores de los mismos irán aseados, no permitiéndose descargar las reses en tierra, sino en las tablas en donde deban partirse.

Art. 333. Los menudos se sacarán del establecimiento, conduciéndolos en la forma y modo establecidos por la costumbre, pero siempre con el mayor aseo y limpieza.

Art. 334. No se permite la venta

misma corriente. Sobre la rueda se ven colocados en círculo centenares de cangilones de barro, separados unos de otros por pequeñas paletas de madera, las cuales empujadas por la corriente, hacen mover con gran velocidad la rueda entera, vertiéndose el agua recogida por los cangilones en grandes depósitos que comunican directamente con los canales de trigo.

A tres jornadas de camino, después de pasar por Bagdadí y Hadicé, atravesamos el encantador oasis de Anah, y cinco días más tarde llegábamos á Megaddín ó Moyadín, pues íbamos todo lo aprisa que tanta impedimenta permitía. Un día nos detuvimos en la ruinosa fortaleza construida por los romanos, y que aun se alza gigante y altiva sobre un peñasco cortado á pico á la orilla derecha de Eufrates. Vastísimo horizonte se descubre desde la altura, sobre los desiertos de la Mesopotamia, al otro lado del río, famosos por estar surcados de antiguos y cegados canales, mientras que del lado de acá son las tierras siriacas las que se extienden á pérdida de vista. Descúbrese también todo alrededor ruinas numerosas de una antigua ciudad, y en la ribera opuesta los restos de la vetusta y renombrada Circesium.

Seguimos luego nuestra rápida marcha, pernoctando en miserables aldeas, cuyos nombres ni aun recuerdo, ó á campo raso y encontrando mucha di-

ficultad en hallar provisiones bastantes para tanta gente; y gracias que no éramos ninguno del ejército de difícil contentamiento, pues en algunas circunstancias, á más de leche agria y de ajos y cebollas, que forman la habitual comida de los de aquel país, mandaron matar á los más cansados é inservibles caballos y camellos de la expedición, y nos repartimos sus trozos casi crudos.

De esta manera, al cabo de unas dos semanas de abandonar á Megaddín llegamos á Meskené, donde nos esperaban gravísimas nuevas que torcieron nuestra ruta. Pocos días antes, los mamelucos ó baharitas de Egipto habían entrado á sangre y fuego en la gran fortaleza de Alepo, de donde distábamos solamente dos jornadas, y está terrible asalto en contra de un pueblo que, si no enteramente sometido al yugo persa, hacía bastantes años era feudatario de su gran Khan, exigía grave meditación y consulta entre nuestros jefes antes de seguir adelante, pues emprender la guerra contra Iconio sin penetrar en Alepo ahora que se hallaba en poder de los sarracenos, produciría malísima impresión pudiendo ser atribuido á cobardía de los persas por sus contrarios los emires turcos.

Reunióse el consejo de capitanes y quedó convenido el cambio de ruta, tan prontamente realizado, que al tercer día de nuestra llegada á Meskené ya estábamos en marcha, apartándonos del Eufra-

Junio y el día de año nuevo próximo pasado, recibió cada pobre un cuartal de pan, siendo de 162 el número de cuartales repartidos en cada uno de dichos días.

Haga Dios por mediación de nuestro Santo, que en el año actual sean como en el pasado abundantes las limosnas depositadas en el cepillo, para que así se cumplan aquellas palabras de su admirable responsorio, «los pobres van remediados.»

Por la dirección general de Obras públicas se ha dispuesto que á partir de esta fecha, se aplique á todas las contratas del Estado el pliego de condiciones generales del día 8 del pasado mes, en vez del de 1896 que venía rigiendo hasta ahora.

Esta noche se pondrán en escena en el Teatro de Numancia la zarzuela *Tabardillo*, el juguete cómico *El plato del día* y la zarzuela *El día de la Africana*.

A las seis de la mañana de hoy ha fallecido el precioso niño de un año de edad Marijane González Bartolomé, hijo único de nuestro querido amigo don Alfredo González Sanchez y de doña Vicenta Bartolomé Modrego á los cuales deseamos resignación cristiana por tan dolorosa pérdida, sabiendo que en la gloria ocupa ya un puesto su hijo.

Mañana domingo á las diez de la misma se dirá la Misa de Angel en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor é inmediatamente tendrá lugar la conducción del cadáver al Cementerio.

Seguramente asistirá á uno y otro acto numerosa concurrencia de amigos y relacionados de los señores González y Bartolomé.

Mañana á las nueve de la noche tendrá lugar un Baile de Sociedad en los salones del Casino de Numancia y otro en los del Circolo de la Amistad.

En atento B. L. M. nos dice el señor Delegado de Hacienda de la provincia señor Flores; que en el día de ayer fueron expedidas las certificaciones contra los Ayuntamientos que deben por obligaciones de primera enseñanza, procediéndose ejecutivamente contra ellos.

En el tren corto del jueves último marchó á la villa de Berlanga de Duero, el hermano y sobrinos del inolvidable don Gregorio Gamarra (q. e. p. d.) siendo despedidos en la estación férrea por numerosos amigos y relacionados.

Durante el año de 1900 que acaba de finar, se han celebrado en la Ermita de la Soledad de Soria ochocientas ochenta y seis misas, siendo cada día mayor la inclinación de muchos fieles á que en dicha Ermita se digan misas á diario.

Terminados los ajustes según está prevenido, podrá solicitar sus alcances, el soldado Santiago Gómez Crespo, natural del pueblo de Aliud, por medio de instancia al Coronel de la Comisión liquidadora, primer Batallón, regimiento infantería de Guadalajara número 20.

En infinitos casos verdaderamente desesperados, los Salicatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez, volvieron la esperanza al profesor y la vida y la salud á los enfermos.

(Descuñad de las imitaciones.)

Dr. R. Pérez Valdés, médico de número por oposición del Hospital provincial de Madrid.

Certifico: Que he usado en suficiente número de casos para poder apreciar sus efectos los «Salicatos de bismuto y cerio» preparados por el farmacéutico de Almería, Sr. Vivas Pérez. Los resultados con él obtenidos han sido siempre rápidos y seguros, aun sin llegar á la dosis que su autor recomienda: en ocasiones me ha sorprendido su poderosa acción antidiarréica, pues en alguno de los enfermos que los empleé, sin esperanza alguna, se

cohibió desde las primeras dosis una diarrea catarral crónica», que durante muchos meses resistió tenazmente á todo tratamiento, incluso al subnitrito de bismuto.

Autorizo al señor Vivas Pérez para que haga pública esta declaración mía, inspirada por hechos en las salas del Hospital General de Madrid, por el que tiene la satisfacción de suscribirlo.—Madrid 26 de Agosto de 1888.—R. Pérez Valdés.

SUCESOS.

Arrollado por el tren.

Con fecha de ayer participa á este Gobierno de provincia el Cabo comandante del puesto de la Guardia civil de Santa María de Huerta, que al pasar el tren ascendente número 849 por el paso nivel de la estación de aquella villa, á las seis y cuarenta minutos de la mañana, fué arrollado por la máquina el anciano de sesenta y ocho años de edad Quintín Pascual García, vecino de Almazán.

Inmediatamente de ocurrir el suceso, se personó la Guardia civil y hallando aun con vida al infeliz sugeto, fué trasladado á la casa de Buenaventura Hernández, hijo político suyo, en cuya casa habíase hallado aquel á pasar los días de Navidad.

Personado el señor Juez municipal de la villa se procedió á la formación de las primeras diligencias y á su presencia falleció á los treinta minutos el Quintín Pascual García.

Detención de El Habanero.

Por la Guardia civil del puesto de la villa de Deza, ha sido detenido en el pueblo de Mazaterón, el joven de veintinueve años Gervasio Campanario muy conocido por *El Habanero*, natural de Madruédano, cuyo sugeto según comunicación del Comandante del puesto de Almenar, resulta presunto autor de un robo de mil pesetas, verificado en el mes de Noviembre último á un vecino de Torrelapaja.

En su consecuencia ha sido conducido dicho sugeto á disposición del Juez de instrucción de Atenea.

Por hurtar leña y gallinas.

Han sido detenidos por la Guardia civil de Gómara cuatro jóvenes de la misma como presuntos autores del hurto de una carga de rastrojo, media de leña y tres gallinas verificado en el corral de la propiedad de Miguel Romero de aquella localidad.

Las diarreas en niños y adultos, se curan con el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

LINEAS CORTAS.

Para abrigo, la capa.

En estos días crueles en que sopla el cierzo y nieva, todo el que lo tiene lleva fastuoso gabán de pieles;

Prenda que el lujo pregona, que es del opulento amiga y al mismo tiempo que abriga da importancia á la persona.

Cualquiera con él se engríe, ustedes lo observarán: todo el que lleva gabán de pieles, no se sonríe.

Tal vez sin fijarse en ello va grave, tieso, finchado, con el pescuezo encerrado entre las pieles del cuello, y reposado el andar, como dándose importancia, tiene un aire de arrogancia que no se puede aguantar.

Con esa gabán tan serio y que tanto enorgullece, el más humilde parece que va á formar Ministerio.

Podrá ser aristocrático y hasta cómodo, eso sí; más, la verdad, para mí es un abrigo antipático.

Prefiero la airosa capa con sus pintados embozos, prenda de viejos y mozos, que adorna y abriga y tapa.

Alegre como ella sola, con sus pliegues de escultura, ¡qué bien marca la figura! ¡qué artística y qué española!

Moviéndose á cada vuelta

da al cuerpo calor y vida: ¡qué sería cuando ceñida, qué gallarda cuando suelta!

Y al que *la sabe llevar* no como algunos peleles, abriga más que las pieles, vaya, ¡pues no ha de abrigar!

Caiga nieve y venga hielo, yo recorro todo el mapa arrebuñado en mi capa de embozos de terciopelo.

MIGUEL RAMOS CARRIÓN.

EL VICHY ESPAÑOL.—Véase el anuncio de 4.ª plana.

RECOMENDAMOS á nuestros lectores, en la seguridad de que quedarán satisfechos los siguientes productos de la Gran Destilería modelo, única en España, de los señores Enri Garnier y C.ª, de Pasajes-Rentería.—Cognacs—Licorero (gran digestivo)—Rom San Pablo—Kinardoa (vino aperitivo)—Ajenjo—Vermouths y toda clase de licores y jarabas.

Una distinguida comadrona escribe encomiando la Emulsión Scott

Entre las personas que recomiendan la Emulsión Scott, hemos de distinguir á la autora de la siguiente carta, por ser una de las más ilustradas comadronas de Madrid y porque tiene una significancia importantísima, por referirse especialmente al nacimiento de los niños. Tan valioso certificado merece especial atención.

Madrid 15 de Marzo de 1900. Muy Sres. míos: Me place poder anunciar á ustedes el gran éxito obtenido con el uso de las muestras de Emulsión Scott con que favorecieron mi modesta Clínica de Enfermedades propias del embarazo, cuyas consultas hago gratis con el mayor cariño y compasión á un número de seres faltos de recursos y que sin la caridad perecerían abandonados. Su excelente preparación de aceite de hígado de bacalao, conocida por Emulsión Scott, la aplico en distintas enfermedades del embarazo y especialmente en la mujer de constitución poco vigorosa, á la que da excelente resultado, pues adquiere la nutrición de sus tejidos, y tonificando su Dña Carmen PANDO constitución le evita los abortos, ejerciendo además influencia suma en el desarrollo y robustez del feto intrauterino.

También uso su Emulsión con gran resultado en mi clientela infantil, y puedo asegurarles que entre los raquiticos y escrofulosos hace milagros.

Es de Vdes. con la mayor consideración atenta S. S. q. h. s. m.,



CARMEN PANDO.

Profesora libre de obstetricia en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Madrid; Práctica del Hospital Clínico de San Carlos, etc., etc.

Su casa, calle de Pérez Galdós, 2, 1.ª, izq.ª

Poco hemos de agregar á la carta que precede, porque tiene más importancia viniendo de tan alta autoridad que cuanto pudiéramos decir. Conviene, sin embargo, advertir á nuestros lectores, que los buenos resultados que se obtienen por el uso de la Emulsión Scott, no se logran con otros remedios. La razón consiste en que la Emulsión Scott es una preparación propiamente especial, y de consiguiente, para alcanzar los beneficios que tantos logran con su uso, es indispensable comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, que se distingue por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda. — Esta marca de fábrica es la señal de la combinación más perfecta de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina. La Emulsión Scott es aceptable á todos los enfermos, por su sabor agradable y su fácil digestión.

De Langa de Duero.

Sr. Director del NOTICIERO.

4 de Enero de 1901.

En el penúltimo número de su ilustrado periódico ofrecí á usted dar cuenta del resultado de los exámenes que en los días 21 y 22 del pasado se verificaron en las escuelas de esta villa.

Con asistencia de numeroso público, de lo más distinguido de la población, y de la Junta local que preside tan dignamente don Lázaro Arranz, dió principio tan solemne acto.

Los exámenes de las niñas, que fué por las que se comenzó, inútil es decir que estuvieron á gran altura, que demostraron poseer los conocimientos propios de toda muger, presentando primorosas labores de calceta, crochet, punto de costura y calados, así como de nácar y bordados.

Doña Elvira Escudero, tanto en éste como en los anteriores exámenes que ha sufrido en algo más de once años que cuenta en la enseñanza, ha demostrado un gran celo hacia ella y una no muy común ilustración.

De los exámenes de niños no digamos. Nuestro

joven maestro propietario don Modesto Heras ha sabido en el año que próximamente hace tomó posesión, elevar la cultura del hombre de mañana á un grado de perfección propio de una escuela superior. Ha procurado que en sus exámenes se vea, no al niño recitando los conocimientos como papagayos, es decir, ejercitando esa memoria mecánica que, ningún resultado produce y que no obstante perjudica á otras que importa más desarrollo, sino al niño expresando los conocimientos á su modo, en su lenguaje propio, diciendo lo que entienden y callando lo que ignoran, que es como se aprecia el provecho de la enseñanza y en donde se demuestran los desvelos del profesor. La enseñanza, por consiguiente, no ha sido mecánica, dogmática, rutinaria, ha sido sólida y racional educativa y práctica á la vez. Demuéstranlo el expresar los niños con relativa exactitud trozos de lectura, la presentación por más de veinte alumnos de cuadernos sobre escritura al dictado en prosa y verso y ejercicios de análisis, así como de problemas, expuestos con riguroso método, sobre decimales, sistema métrico, reglas de tres, interés, etc., etc., teniendo presente que tales trabajos fueron presentados por los discípulos sin ser corregidos por el profesor, es decir, tal cual salieron de sus manos. Han resultado, por lo expuesto, los exámenes brillantísimos, tanto más, si se tiene en cuenta que aun no hace el año en que fueron examinados, con motivo de la toma de posesión del actual maestro, y resultó que de los ciento veinte alumnos matriculados, había más de cincuenta que no sabían leer ni escribir y hoy no llegan á doce.

Sabido es que influye mucho para el bien de la enseñanza, el celo que demuestran las Autoridades, y en esto, Sr. Director, el pueblo de Langa es hoy un modelo digno de ser imitado. La Junta local instruida, un Ayuntamiento digno y un Alcalde adornado con el honroso título de maestro, forman envidiable conjunto del que pueden estar orgullosos los vecinos de Langa. Así es como se engrandece un pueblo, así se regenera un país, así desaparece de la estadística ese bochornoso borrón de más de nueve millones de habitantes que no saben leer ni escribir, apreciando en lo que vale la primera enseñanza y no descuidando medio alguno de protegerla.

Continúe por el camino emprendido la Junta local, siga su ilustrado presidente redoblando su amor por la niñez y el pueblo que le vió nacer sabrá estarle altamente agradecido.

Hemos tenido el gusto de saludar y tener entre nosotros estos días de Navidad, al ilustrado joven Catedrático de la Escuela de Comercio de Bilbao, don Eugenio Leal, y á don Antolín Pablos, profesor de piano de la invicta villa.

Suyo afectísimo.—El Corresponsal.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer hasta las tres de la tarde.

- 4 por 100 interior contado 71,25
- Idem fin de mes 71,50.
- Idem próximo 00,00.
- Exterior contado 78,00
- Amortizable 4 por 100, 80,10.
- Idem 5 por 100, 92,30.
- Billetes de Cuba 6 por 100 (viejos) 85,20.
- Idem al 5 por 100 (nuevos) 70,85.
- Banco de España, 514,00.
- Tabacos, 397,00.
- Obligaciones de Filipinas, 00,00.
- Francos, 34,60.
- Libras 33,44

Bolsa de Buenos Aires.

Según telegrama particular recibido últimamente, el premio del oro ha sido el de 130,80.

Por una peseta.

A todo suscriptor del NOTICIERO que quiera comprar un *Recuerdo de Soria* y una *Revista de las Fiestas de San Juan* (últimos números publicados en el siglo pasado) le costarán únicamente los dos folletos una peseta.

Imprenta de P. Rioja, calle del Collado número 42, bajo, Soria.

SORIA :1901.—TIP. DEL «NOTICIERO.»

¡Un León Joven!

Las toses son cual los leoncillos; débiles é inofensivas en su primer período; pero más fuertes y peligrosas medida que trascurre el tiempo. La influenza, la congestión pulmonal y la pleuresía se curan fácilmente si se las somete á un tratamiento tan luego de presentarse la tos. La bronquitis, la pulmonía y hasta la tisis se dominan prontamente si se atiende al iniciarse.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña estas enfermedades en sus comienzos. Empléandose pronto el pectoral pronto.

Quando la enfermedad está desarrollada, aún entences el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.

Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas ó crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.

Pero, recuérdese que es más fácil dominar un león joven que un león en la plenitud de su desarrollo. Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.



Antídoto Soberano de las enfermedades biliosas

ES EL PURGANTE de Andrés y Fabià

Farmacéutico premiado en Valencia.

- Corrige inmediatamente,
- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménuetro,
- Vahidos, Vómitos,
- Estreñimientos, Dolores de cabeza
- y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en todas las buenas Farmacias de la provincia: en Soria, Farmacia de don Fernando Peña Capdet, Sucesor del Dr. Monge, Postigo, 10.—2 pécetas caja.

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—Florencia.

Es el mejor DEPURATIVO Y REFRESCOANTE DE LA SANGRE. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño. Mas de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.ª—BARCELONA.

AGENDAS DE LA LAVANDERA

20 céntimos ejemplar.

IMPRENTA DE P. RIOJA

Collado, 42, SORIA,

EL VICHY ESPAÑOL
AGUAS DE SOBRO Y SOPORTILLA
Las más alcalinas de su clase en España. Las mejores para mesa sin sabor á sales, facilitan la digestión. Corrigen las afecciones del Estómago, del Hígado, intestinos, conductos biliares, riñones y vías urinarias. SE VENDEN en TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS. PIDANSE en TODOS LOS BUENOS HOTELES Y RESTAURANTES.



EL MEJOR CHOCOLATE

elaborado á brazo es el de

LLORENTE

Collado, 21.—SORIA

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.

Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Soria: Don José Morales Orantes, Droguería y Farmacia.

LA POSITIVA

Collado, 2; Soria.

Alvaro Vielba.

El dueño de este nuevo establecimiento, en su propósito de vender mucho con pequeñas utilidades, ofrece al público su casa, en donde, á precios sumamente económicos, encontrará los siguientes artículos: Ferretería de todas clases.—Batería de cocina de las mejores fábricas.—Loza.—Cristal hasta lo más fino.—Perfumería corriente y fina.—Quincalla y bisutería como son espejos, medallas, rosarios, cadenas, collares, petacas, cartenas, portamonedas, alfileres, peinetas, gemelos y botonaduras, etc., etc.—Juguetes.—Zapatillas.—Boinas.—Calendarios de todas clases y tacos para los mismos.—Objetos de escritorio.—Paquetería, botones de todas clases, corchetes, alfileres, agujas, redecillas para el pelo, lanas para medias gran surtido, pelo de cabra para toquillas, algodones, hilos, trencillas, cintas, sedas, sedas lavadas para bordar, tirantes, cáñamos y betunes para calzado, tiras bordadas, cintas de hilo, algodón lana y seda, cuerdas para guitarras y otros mil artículos comprendidos en estas secciones.

Hay un surtido de braseros de latón muy elegantes y baratos.

Si se pide algún artículo de los comprendidos en estas secciones, de que carezca en el momento, no tengo inconveniente en hacer un pedido y ponerlo á disposición del público en breve plazo, pues me hallo relacionado con las principales fábricas de España y del Extranjero. 12—50—38

SABAÑONES

Se curan radicalmente usando el

BUTIROLADO DETERGENTE

que se vende á una peseta el bote en la Farmacia de Peña, sucesor del Dr. Monge,

Postigo, 10, SORIA

—Va por correo, 8

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y ACCIDENTES DEL TRABAJO

DOMICILIO SOCIAL: Ancha, 64.—BARCELONA

GARANTIAS

Capital social.	15.000.000 pesetas.
Reservas.	12.267.612 "
Capitales asegurados desde la fundación de la Sociedad hasta el 30 de Junio de 1900.	243.880.214
Pagado por siniestros hasta igual fecha.	18.270.302

Esta sociedad admite cuantas combinaciones desee el interesado, desde el seguro vida entera, hasta el más moderno de accidentes á consecuencia del trabajo.

Capital asegurado en la provincia de Soria, pesetas. 600.000
Pagado por siniestros en la misma, durante el año actual. . . 21.500

PARA INFORMES Y PROPOSICIONES

Delegado de la provincia. SANTIAGO GIL.
Inspector de esta región. FAUSTINO GONZALEZ.
Agente. FELIPE PERRINO (Fonda del Comercio.)

EMULSION NADAL

Indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.

(Es la mejor y más agradable) Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos.—Recomendada por Colegio Médico de Barcelona; analizada por el DR. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis escrófulas, linfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes, etc. Alimento, golosina, medicamento tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y la salida de los dientes;